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3 月 1 日是《不动产登记暂行条例》
施行的第一天，国土资源部部长姜大明
在江苏徐州为申请领证的市民颁发了全
国第一本不动产权证书。当天，山东青
岛、四川泸县、江西崇义等地陆续颁发不
动产权证书，我国不动产登记制度改革
迈出了实质性一步。

不过，虽然《不动产登记暂行条例》
开始正式实施，但条例大多是原则性、方
向性条款。“我们正在抓紧制定不动产登
记暂行条例实施细则，以尽快推进登记
工作”，国土资源部不动产登记局局长王
广华说。

不动产统一登记开始实施，对百姓
生活将会有什么影响？是否有利于防止
腐败？是否有助于降低房价？王广华表
示，这些猜测都不符合不动产统一登记
的根本目的和主要功能。不动产统一登
记的核心价值在于保障不动产交易安
全，有效保护不动产权利人的合法财产
权，与降房价没有直接关系，也与反腐没
有直接关联。

分析人士称，不动产统一登记对各

类社会经济活动具有正面和良性的影
响。从长远看，不动产统一登记后，有利
于建立房地产市场调控长效机制，促进
房地产市场秩序的健康稳定。

对于百姓普遍关注的房产税，国
土资源部有关负责人称，实施不动产
统一登记并不是开征房产税的前提条
件，在分散登记模式下，同样可以开
展征收房产税的改革，“不过，不动产
登记信息管理基础平台建成并全面运
行后，能够为征收房地产税提供更加
充分的依据和基础信息，能更加有效
支撑房地产税收改革。”这位负责人表
示，实施不动产统一登记并不意味要
开征房地产税，更谈不上老百姓将面临
高额税费的问题。

据介绍，不动产统一登记制度设
计遵循有限公开的原则，依法进行查
询。那是否会造成信息泄露？国土资
源部有关负责人表示，在信息公开查
询过程中，将区分不同性质的登记信
息，对不同主体相应地提供及时的分
类查询服务，在不涉及国家秘密和依

法受到保护的商业秘密、个人隐私的
前提下，保障有关当事人合法的登记
信息查询权利。

《不动产登记暂行条例》对不动产登
记信息的公开、查询设置了严密的规
则。只有权利人和利害相关人才能够查
询信息；相关部门如司法部门、司法机关
需要查询权利人的财产时可以查询，但
必须提供查询目的和查询的证件。登记
机关工作人员泄露登记资料，查询的单
位和个人违反规定泄露查询的资料，都
需要承担相应的法律责任。

所以，不动产统一登记以后，登记信
息公开查询将依法开展，但不会无条件、
不受限制地全面公开，不会导致居民住
址、身份等基本信息外泄。

有些网络人士议论，加快推进宅基
地和集体建设用地使用权确权登记发证
后，“小产权房”能否得以转正？国土资
源部有关负责人回应称，这是不可能的，
因为国家通过不动产统一登记，保护权
利人依法取得的不动产产权，小产权房
本身不合法，因而不能登记发证。

首批产权证书3月1日颁发——

不动产统一登记正式开始啦
本报记者 黄晓芳

本 报 南 昌 3 月 1 日 电 记者赖 永

峰、通讯员李启峰报道：《不动产登记暂
行条例》 于今天正式实施。当日，全国
第一本林权类不动产权证在江西省赣州
市崇义县颁发。该县杰坝乡石皮村林农
林仁群拿着证书激动地说，“有了这个
崭新的红本本，我们家子孙后代都对
3.3亩油茶的林权保障放心了。”

崇义县是我国南方重点林业县，全
县拥有林地 268 万亩，森林覆盖率达
88.3%，名列全国前茅，全国农村税费
改革、全国集体林权制度改革等一系列
改革在该县试点成功。作为全国首批
15 个不动产统一登记改革窗口联系点
之一，该县整合县国土、房管、林业等
部门不动产登记职责，成立了不动产登
记局，下设不动产登记中心，并迅速落
实机构、人员、资金、公章“四个到
位”。该县以国土数字崇义地理信息数
据平台为基础，创造了“一扇门、一张
图、一个库、一平台、一窗口”为主要
做法的“崇义模式”。崇义作为林业资
源大县，林权类不动产权证的颁发，将
大大调动全县 15 万林农耕山育林的积
极性。

“对 3.3 亩油茶林权保障放心了”“对 3.3 亩油茶林权保障放心了”

这 个 春 天 ，我 们 再 次 出 发
——经济日报社“新春走基层”大型采访活动综述

本报记者 王 晋 熊 丽

出行谨防贵重物品遗落出行谨防贵重物品遗落
20152015年年33月月11日日 晴晴

北京西站值班站长北京西站值班站长 许许 新新

目前目前，，北京西站的返程客流高峰仍在持北京西站的返程客流高峰仍在持

续续，，日均达到日均达到 2020 万人以上万人以上。。节前车站工作人节前车站工作人

员大多集中在出发区员大多集中在出发区，，现在集中力量保到达现在集中力量保到达

区区。。为了方便到达旅客为了方便到达旅客，，车站还提供了小红帽车站还提供了小红帽

行李搬运服务行李搬运服务。。

今年春运期间今年春运期间，，北京西站已开通北京西站已开通 22 条地铁条地铁

线线，，在返程高峰影响下在返程高峰影响下，，地铁线北京西站进站地铁线北京西站进站

客流暴涨客流暴涨，，西站管委会采取应急预案西站管委会采取应急预案，，动态放动态放

行行，，引导乘客从西通道进站引导乘客从西通道进站，，以平衡客流以平衡客流。。对对

于需要换乘地铁的重点旅客于需要换乘地铁的重点旅客，，我们也提供相应我们也提供相应

的地铁接驳服务的地铁接驳服务。。

这两天这两天，，返回北京的旅客多了返回北京的旅客多了，，大家容易大家容易

手忙脚乱手忙脚乱，，经常有旅客遗失手机经常有旅客遗失手机、、钱包等贵重钱包等贵重

物品在火车上物品在火车上。。旅客应按铁路部门规定旅客应按铁路部门规定，，只带只带

2020 千克的行李千克的行李，，只拿自己力所能及的物品只拿自己力所能及的物品，，

多余的办理行包托运多余的办理行包托运，，否则不仅自己拿着费否则不仅自己拿着费

劲劲，，还容易匆忙之中遗落物品还容易匆忙之中遗落物品。。此外此外，，大多车大多车

次到北京已是终点站次到北京已是终点站，，到站后不要忙着下车到站后不要忙着下车，，

最好提前整理行李最好提前整理行李，，卧铺车厢旅客尤其要检查卧铺车厢旅客尤其要检查

被子里被子里、、枕头下等区域枕头下等区域。。过节本是高兴的日过节本是高兴的日

子子，，不要因为丢东西坏了心情不要因为丢东西坏了心情。。

（本报记者本报记者 王轶辰王轶辰整理整理））
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“大洋一号”上种出萝卜苗

“长得真不错，元宵节就吃这个了。”3 月 1 日下午，

看着从芽苗机中取出的绿油油的萝卜苗，大厨曲培庆

笑得合不拢嘴。远洋航行，蔬菜极为珍贵。本轮科考，

“大洋一号”从毛里求斯路易港已出海 18 天，青菜早已

告急。过去，科考船上，厨师们会自己发些豆芽给大家

改善生活。在大洋三十四航次上，由青岛太阳能研究院

研发的无土栽培芽苗菜技术开始试用，由青岛泽普生产

的自动芽苗机能培育出萝卜苗、豌豆苗、黑豆苗、绿豆苗

和空心菜苗等。 本报记者 鲍晓倩摄影报道

江西省崇义县杰坝乡石皮村农民林仁群（右）从县长许斌手中接过不动产权

证。 本报记者 赖永峰摄

又是一年春好处。羊年新春来临之
际，经济日报社社长徐如俊、总编辑张小影
与 70 余名记者一起，再次踏上“新春走基
层”的路途。他们走进基层、走进一线，在火
热的生活中感受中国脉动，描摹时代底色。

好一幅春之画卷！在茫茫雪域高原，
在云南鲁甸地震灾区，在遥远的西南印度
洋上，在边防哨所，在贫困山村，记者们蹲
点采访，发回了带着温度的 100 多篇报
道，以及数百条微博、图片和视频。从中，
我们看到了幸福生活的满足，更看到了播
种未来的责任。

——沐浴春天的暖意。
这暖意，是照耀在地震灾区的暖阳，

是养老院里老人脸上的笑容，是各级干部
群众拼搏奋进的身影，是合家团圆时的亲
情和祝福，是越过越红火的美好生活。

在云南鲁甸，记者温济聪、李鹏翔发
现，安置点内不断凝聚起重建家园的精神
力量。妇女们在救灾帐篷前做十字绣、洗
晒衣服，忙里忙外；年夜饭桌上，长白菜、
绣球丸子、炖酥肉等“八大碗”应有尽有。
在四川芦山，记者钟华林看到了满眼红
色：家家户户屋顶上都插着鲜艳的五星红
旗、挂着火红的灯笼、贴着大红的春联。
村民张元超笑着说，“在政府的帮助下，我
一边重建住房，一边重建鸭棚，去年收入
数十万元，元气又恢复了！”

山东高唐县尹集镇解庄村村民解长
利说，他做梦都不曾想到，“俺被纳入农村
低保，住的破旧房屋也被翻修一新。”在天
津市宁河县养老服务中心，80岁的王守德

激动地说，“侄子想接我回家过年，可是我
还是想在这里过，这儿像自己的家一样。”

——领略春天的新绿。
这新绿，是广大人民群众绚丽多彩的

创新创造，是改革发展的蹄疾步稳，是真善
美的价值传递，是文明旅游的新风扑面。

新发地农产品股份有限公司总经理
张月琳相信，未来的新发地线下、线上市
场将互为补充，更好地服务京城百姓。在
浙江临安市昌化镇白牛村，这个仅有 551
户农户的小山村去年全村电商销量突破 2
亿元，成为“坚果淘宝第一村”。

家庭是人生的第一所学校，家风是每
个人成长的精神基因。“和谐家庭，孝道为
先”，这是 98 岁的河北石家庄市小安舍村
村民王九龄的家风；“对人要用真心，对事
要一诺千金”，这是江西南昌市民袁斌的家
风；山西阳泉市志远建设集团有限公司董
事长王志除夕之夜给老年颐养中心捐赠了
20万元，他说，“敬老爱老是咱中国人的传
统，我们有义务让他们过得更好一些！”

在法国、美国、德国、澳大利亚等国，
越来越多的出境游游客正在以文明行为
为中国这个古老的礼仪之邦增光。一位
法国凯旋门售票处的工作人员告诉记者，
这两年，中国游客正逐渐变得在参观过程
中“安静、耐心且遵守秩序”。

——感悟春天的激情。
在万家团聚的节日,还有很多人坚守

在岗位上，默默守护着千家万户的美好生
活。他们是科考队员、边防官兵、消防队员、
气象观测员，是井下矿工、急诊医生、电力工
人、环卫工，是我们身边无数个你我他。

在西南印度洋，24 小时作业，4 个作
业组轮班——“大洋一号”昼夜不休的工
作模式从未停歇。其中，有的科考队员已
是第十八次在岗位上过年。除夕凌晨，北
京华信医院导管室护士长孙晓艳从在家

接到急诊电话，到准备开始手术，只用了
半小时。她说，“病人的生命是第一位
的。”河南省安阳市文峰区公安消防大队
长路祥说，20多个战士入伍后过年都没回
过家。国家重大科技专项高温气冷堆核
电站项目的工程实施主体——中核能源
科技有限公司设计部经理谷秀萍说，“我
们这里很多人一干都是 10 多年，这个工
程没有太多前人经验可供参考，都得靠长
期冷板凳上的探索和坚持。”

——拥抱春天的希望。
春生夏长，秋收冬藏。这个春天，人

们挥洒汗水，辛勤耕耘，必将在秋天品尝
丰收的甘甜。

山东诸城市昌城镇西大宋村村民冯
兰仁，春节前后一直忙着备耕。农历腊月
二十八，北京市昌平区十三陵镇康陵村党
支部书记赵立军琢磨出这么一副对联：

“一村一品品春饼，好人好事事业兴。”他
说，“基层干部不能光会带领农民挣钱，还
要能够领着农民过上美好生活！”赣南山
区生态茶厂负责人谢朗明憧憬着，他们种
植的生态茶叶将有大市场，“到时，连绵的
深山里，将再也藏不住这片片茶场、青青
茶树和缕缕茶香⋯⋯”

走进福建赤溪村、甘肃布楞沟村、湘西
花垣县十八洞村，记者看到，山还是那山，地
还是那地，人还是那人，得益于扶贫开发，昔
日的贫困村变成了景色秀美的富裕村。

行进在春天里，我们对“根深则叶茂，
本固则枝荣”有了更深刻的体会，更清晰地
理解了新闻工作者的根基所在、价值所在。

——在现场，才能心怀感动。在华山
气象站采访时，一个细节令记者杜芳难以
忘怀。给记者洗手时，观测员用瓢舀上
水，小心翼翼地几乎是一滴一滴倒，边倒
边强调缺水。杜芳说，“这个场景在我脑
海中挥之不去，点点滴滴构筑了一个艰苦

台站气象人的生活工作图景。”
——在基层，才能心系群众。记者鲍

晓倩舍下刚满周岁的女儿，忍着狂风巨浪
带来的晕船呕吐，在“大洋一号”科考船上
发回了 18 篇文字稿件、8 个视频稿件、近
40 幅照片。冬日的雪域高原高寒缺氧，
记者代玲在西藏高海拔地区连续采访发
稿。她说，“走基层是我和西藏交往的方
式。别人眼中的苦我也甘之如饴。”在基
层，记者听到了群众的心声：鲁甸灾区群
众希望能早点住上新房、河北村医冯红利
盼着不再借屋开诊室、承德市民高志群的
女儿盼着京沈高铁赶紧开通⋯⋯

——在路上，才能胸怀时代。面对南
水北调中线水源地丹江口库区的“卖鱼
难”，记者黄俊毅呼吁，“帮帮丹江口渔
民！”深入基层的采访刷新了记者陈静对
农村电商的认识，她说，深入基层，才能更
好地了解产业发展趋势、深层次问题和解
决之道。

——在一线，才能感恩人民。记者在
河北邢台柏乡县西施庄村蹲点采访时，李
胜恋大娘特意从柜子里搬出了新被褥，还
把留给孙子的新房腾出来让记者住；在云
南鲁甸，从沙坝村到龙泉中学再到龙头山
镇的路程几经周折，每一次站在路边举手，
都有骑摩托的村民热情地搭记者一程。

新春走基层，让我们触摸到发展的脉
络，感受到世情、国情的变化，带给我们对
行进中国的认知，加深我们与基层群众血
肉相连的感情。带着这些从基层汲取的
营养，带着这些蓬勃生长的力量，我们肩
负责任，将以此为起点，再次出发！

（上接第一版）历史地、辩证地认识我国经济发展
的阶段性特征，准确把握经济发展新常态，实现长期保
持中高速增长，迈向中高端水平的“双中高”目标是完
全有条件的、完全有可能的。

林毅夫委员分析说，虽然面对当前的国际环境，对
我们来讲有相当大的挑战，外需那一部分有很大的不
确定性，但内需还有很大潜力可挖。内需包括投资和
消费两部分。目前我们还有很多有效投资机会。他
说，经济增长真正的动力机制，实际上是劳动生产率水
平不断提高。劳动生产率水平的不断提高有赖于技术
不断创新、产业不断升级以降低生产成本，以及基础设
施不断完善以降低交易费用，这些都需要靠投资。而
投资必须是能够提高效益和质量的有效投资。

林毅夫委员认为，我国基础设施建设欠账还很
多。虽然城际间的高铁、公路、机场建设较多，但城内
轨道交通、地铁和道路建设严重不足，地下管网明显老
化，许多城市被堵车和城市内涝困扰。上述领域的投
资具有巨大的社会效益和经济效益。而且，我国环境
压力大，节能减排和治理污染都需大量投资。此外，我
国仍处于城镇化进程中，也亟须加大基础设施和市政
建设投资。有效投资的机会众多，是中国作为发展中
国家与发达国家的最大差异。在林毅夫委员看来，我
国资金也十分充足。政府债务规模整体可控，我国储
蓄率很高，可利用政府财政资金来撬动民间资金，扩大
投资。此外，我国还有相当规模的外汇储备，进口所需
的外汇储备充足。这些则是我国和一般发展中国家最
大的差异。

林毅夫委员还认为，我们在产业升级、技术创新方
面，与发达国家相比，也有不少优势。发展中国家是在
国际技术产业前沿进行创新和产业升级，有很多可以
引进、消化、吸收、再创新，前进道路风险小，成本低，发
展中国家如果能够充分利用与发达国家的技术差距带
来的后发优势，就可以取得技术快速的创新，快速的产
业升级。因此，只要我们把这些有利优势都用好，就能
使经济增长潜力得到比较好的发挥。

中国经济仍有巨大发展潜力


